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鯖臼峠圻議邦儉桟才邦彿坿議辛隔偬旋喘

宋 献 方、夏 軍、于 静 潔

〈SONG Xianfang, XIA Jun, YU Jingjie, 中國科学院地理科学与資源研究所〉

首先感謝愛知大学 ICCS、加加美教授和榧根教授。我是築波大学榧根教授的関門弟子。

去年回到北京，将従榧根教授那里学到的研究方法和知識在中國進行研究工作。現在我向大

家報告一下回國一年半的工作情况。 下面我用中文進行報告。

我的報告内容是関于華北平原的水循環和可持続利用的研究。剛才在主題報告中，劉院

士已経講了黄河流域的水資源問題，我的這個題目也是和劉院士的研究課題比較接近的。実

際上這個研究課題也是中科院劉院士指導下的一個大的科学研究計壤。下面的小題目是我昨

天到這里后榧根教授提到的，榧根教授説要我対環境改善提出建議，所以増加了一個小題目，

実際上和大題目是不符合的， 但作為一個水文工作者応該対我們人類的生存環境作些什麼，

（本着這個目的） 取了這麼一個小題目。

環境問題的出現， 我画了一個簡図 （図略）。我們人類生存是依靠水、土和空気，正是

有了這三個基礎之后，我們対他們的使用就是資源問題，我們人類利用資源的過程中産生了

一係列的環境問題。我們國家叫資源環境，管理部門叫資源環境局、資源環境処等。実際上

這三個問題中本質的問題就是水的問題，是最中心的問題。因為没有水就没有生命，看看全

球変化研究的三大主体，剛才卍老師已経講了這四大研究過程，就是全球変化、水循環、掵

循環和匳循環，與之相互関聯的三個循環正在進行的幾個大型的國際研究計壤中水是最中心

的一個研究課題。我們看看中國，中國是最大的發展中國家，它的水問題又非常突出，既有

洪水又有幹旱，還有水汚染問題。下面我重点介紹一下中國華北的水問題。

華北因為是中國的政治経済文化中心，它的這個問題対中國的發展來説就顕得非常重要。

看看2000年的数据， 它的人口梺全國的35％， GDP梺整個中國的32％，潅漑面積也梺中國

的42％， 農業生産梺中國的40％， 看看這些数据就説明這個地区対中國來説非常非常的重

要。具体看一看華北地区的海河流域，海河流域的水問題更加厳重，這個地方多年的平均降

雨量在200－600毫米， 総的來説天然降水是比較缺少的，在最近的二三十年、従1972年到

1999年 （的図表），以及2000年發生的大幹旱，土地幹裂 （的照片）。由于缺水，産生了一係

列的生態環境問題，也就是説因為水而産生了水的環境問題。第一個很突出的問題就是以前

有地表水的河流現在已経幹了，現在有40％的河道都已経変成了季節性河流，就是説在下大

雨的時候才会有水。 第二個是湿地的萎縮。 這個就是従上個世紀50年代到現在的湿地面積

（図），已経従１萬平方公里減少到1000平方公里。下面這個図、左下角這個図就是華北地区

著名的白洋澱 （図略）， 白洋澱這麼大的一個湖也多次發生了没水。因為地表水的缺乏， 就
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導致了過度開采地下水，這個図上紅的区域就是過度開采地下水的区域。峇外一個問題就是

河流的入海水量厳重衰竭 （図１），上個世紀50年代到90年代已経衰減了80％。還有一個問

題就是水汚染問題，因為華北缺水，僅有的一些地表水又受到汚染，現在好多汚染的水体在

（用于） 潅漑。黄淮海地区由于水的缺乏，産生了一係列的水環境問題，対我們中國的發展

來説這個水問題、水的安全問題是一個非常大的挑戦。為了解决這個問題，有四個字，一個

是 “開源”，一個是 “節流”。開源実際上剛才劉老師講了，包括流域調水、雨水洪水的利用

以及海水淡化和汚水的再利用等。節水 （流） 廢，対中國來説農業節水、城市節水以及産業

結構的調整正在実施，為了完成這個課題，必須建立健全的水循環係統。這個健全的水循環

係統中的 “健全” 就是日本的榧根教授最早用日語的 “健全” 這個詞，中國也開始在用這個

詞，就是説首先有一個健全的、 理想的 （水循環係統），対我們人類來説，一個健全的水循

環係統 （可以使） 我們人類可持続地很好地生活下去。為此中國科学院在去年 （2002年） 組

図１

図２
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建了水問題重点実験室，這個重点実験室総帯頭人是劉昌明院士，主任是夏軍教授。這里面

総共有三個大的研究組，一個是圦 SWAT係統，有多名教授 ; 峇外一個是圦水土流失的 ; 還

有一個大的研究組就是圦水循環的。主要任務是４個研究方面，即 SWAT係統、坡地的水土

流失、河流的水動力係統以及整個流域的水循環係統。這中間有中科院夏軍教授主持的一個

水循環、水安全的華北地区的一個大的課題。我簡単地介紹一下這個課題正在進行的工作。

其中第一個大的目標就是研究城市化地区，也就是首都北京比較大的問題，以密雲水庫

為中心修建了一些水土工程后，水循環産生了幤些変化，究竟如何解决這些水資源可持続利

用的問題，這是第一個目標。第二個問題是選了子牙河流域來研究我們農業、対農業節水応

該怎麼解决。為了上述問題，我們選了一係列的試験流域，如図２所示這個市整個四大試験

流域，它的一係列試験。我們利用室内的人工降雨試験、遥感以及同位素技術來研究水文過

程，解决不同土地利用下的水文過程以及研究環境変化下土壌水和地下水的新的転化関係，

最終利用同位素技術解决我們的水循環問題，為最終建立健全的水循環係統提供可靠的依据，

峇外利用模型以及探討人類活動、土地利用変化対我們水文過程的影響。謝謝大家。

（当日発言内容）

華北平原的水循環和水資源的可持続利用




